

Le développement du domaine de l'abbaye de La Cambre (1261-1301)

Émeline MARTIN (Doctorante, CReA-Patrimoine - Université libre de Bruxelles)

La présentation du 6 septembre 2023 avait pour objectif de présenter le développement du domaine de l'abbaye des moniales cisterciennes de la Cambre au XIII^e siècle.

Après un bref aperçu du contexte géographique de l'abbaye, nichée au cœur de la vallée de la Senne et en bordure de la forêt de Soignes, les débuts de la Cambre ont été abordés. L'abbaye de la Cambre est créée à la toute fin du XII^e siècle sous l'impulsion de Gisèle, une moniale bénédictine, appuyée par l'abbé Charles de Villers. Grâce aux faveurs du duc de Brabant et de seigneurs locaux, particulièrement importantes jusqu'aux environs de l'année 1235, mais aussi avec le soutien des autorités ecclésiastiques, les moniales de la Cambre édifient des bases solides pour le développement de leur communauté.

Après une brève présentation du domaine primitif, l'exposé s'est concentré sur l'évolution du domaine au cours du XIII^e siècle. En effet, une fois le domaine primitif constitué, et afin de gérer et de faire prospérer ses terres, l'abbaye est contrainte d'effectuer certains aménagements concernant ses biens fonciers. Elle acquiert, par des échanges ou des donations, des terres plus proches. Elle peut ainsi exploiter plus aisément ses biens grâce aux moniales et convers établis à Ixelles. En outre, elle densifie le maillage de ses propriétés par différentes acquisitions foncières afin d'optimiser ses ressources dans les granges plus éloignées.

Ces dernières ont ensuite été présentées par ordre chronologique de fondation.

La dernière partie de la conférence s'est axée sur l'implantation des moniales de la Cambre en milieu urbain. De fait, elles s'installent de manière effective et durable dans d'importantes villes du duché comme Bruxelles, Vilvorde ou encore Malines. Ces villes constituent d'importants pôles commerciaux desservis par la navigation fluviale depuis Anvers. Outre leur potentiel rôle en tant que refuge en cas de conflits, ces établissements urbains servent, probablement, en tout premier lieu au commerce.

En définitive, la communication a pu mettre en exergue deux phases importantes dans l'organisation temporelle de la Cambre. La première est caractérisée par l'installation de son domaine primitif, plus ou moins facilitée par les faveurs du duc de Brabant et des seigneurs locaux au travers notamment de dons et de leurs localisations respectives mais aussi par l'appui des autorités ecclésiastiques. Sont établies, pendant ce laps de temps, la majorité des granges de l'abbaye, indispensables à la gestion des biens de la Cambre. La deuxième phase est caractérisée par l'expansion et la densification de son domaine en plaçant le cas échéant les nouvelles acquisitions foncières de l'abbaye en exploitation indirecte, par exemple via des mises à bail.
